

CRÓNICA MATARONESA.

Periodico de intereses locales, agricultura, industria, comercio, literatura y artes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Mataró y Barcelona 4 rs. al mes
En los demás puntos de España. 15 rs. trimestre.
Ultramar. 70 rs. al año.
Se paga por anticipado.
Números sueltos. 1 real y medio.

Redaccion y administracion, Riera, 48.

Los anuncios se insertarán á 16 mrs. línea á los suscritores, y 32 á los no suscritos.
A los suscritores se les insertarán, gratis tres líneas mensuales.
No se devuelven los originales, pero se inutilizarán.
Las suscripciones comienzan siempre en 1.º de mes.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Mataró, Imprenta de Abadal. Barcelona, Sauri, calle Ancha. Manero Rambla de Santa Mónica. Vives, plaza de Santa Ana. Lopez Vernagosi calle Ancha, Rambla del centro, y Centro de obras de Cataluña Platería, Habana. D. Andrés Graupera, librería nacional y extranjera, calle del Obispo.

Correos en Mataró.

Entradas.

De Barcelona á las 7 m. 1½ tarde. Para Barcelona 8¼ m. y 2¼ tard.
De Gerona á las 8¼ m. y 2¼ tarde. Para Gerona 7 m. Id. 1 ½ tarde.

NOTA. En los buzones se recogen las cartas una hora antes de la salida de los correos.

Correos en Barcelona.

De Madrid 4 y media t. y 9 n. Para Madrid 6 y 12 m.
De Manresa, Solsona, Berga y Cardona 9 m. Para Manresa, Solsona, Berga y Cardona 4 y media tarde.
De Valencia 10 y media m. 9 n. Para Valencia 6 m. 4 t.
De Tarragona 9 noche. Para Tarragona 12 y media t.
De Gerona y extranjero. 4 t. Para Gerona y extranjero 12 ½ t.
De Gerona. 7 t. Para Gerona 6 m.
De Igualada 9 y media m. Para Igualada 6 y media m.
De Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 8 m. Para Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 6 y media.

NOTA. La correspondencia para Andalucía, Murcia, Albacete y Ciudad Real se dirige por Valencia.

Salidas.

Ferro-carril de Barcelona á Gerona.

Entradas.

De Barcelona á las 7 h. 10,20 mañana. Para Barcelona 7,25 h. 8,30 mañana.
Id. 1,32, 4, 2. 6,5 h. tarde. Id. 12,24 h. 2,43 7,24 h. tarde.
De Empalme. 8,45 h. mañ. 2,38 tard. Para Empalme. 7,7 h. mañ. 1,55
De Arenís. 6,20 m. 12, 19 6,19 tarde. Para Arenís. 10,30 m. 4,6 7,9

Salidas.

Línea de Granollers.

Salidas. De Barcelona á 6,30, 8,30 mañana. 1, 5, h. tarde.
De Gerona, 6 h, 12 mañana.

De Barcelona á Tarragona.

De Barcelona á Tarragona 6 h mañana. 1,30 tarde.
Id. á Martorell 6 h. 8,30v. 12 mañana. 2,30 h. 6 tarde.
Id. á Vilafranca 5 h. 12 mañana. 1,30 h. 4,30 tarde.

De Barcelona á Zaragoza.

De Barcelona á Zaragoza 7,30 mañana. De Barcelona á Lérida 12,35 tarde.
Id. á Manresa 4,45 tarde.—De Barcelona á Tarrasa. 7,5 h. tarde.

MEMORIA ANUAL

DE LA CAJA DE AHORROS DE MATARÓ,
leida por su secretario D. José Garcia Oliver
EN SESION PÚBLICA DE 3 DE MARZO DE 1867.

III.

(Conclusion.)

SEÑORES:

Hemos indicado que el papel moneda no crea ni creará nunca el átomo mas insignificante de capital; pero como, si no lo crea, impide su estanque improductivo, al mismo tiempo que facilita la circulacion, ayuda al movimiento económico y reemplaza por su transmision espedita al numerario en una gran parte de las transacciones mercantiles, de aqui que cuando, al impulso de la desconfianza se precipitan sus tenedores á las puertas de las Sociedades que lo emitieran, para cambiarlo por metálico, se sienta en los primeros dias un vacio doloroso que produce una perturbacion general en los negocios.

Este es el defecto del *papel moneda*, que, sino llega á contrabalánclear, atenua un tanto las ventajas incontestables de la emision fiduciaria; pero pasar mas allá de este límite en los cargos que se le dirijan, achacarle el origen de las crisis monetarias, considerarle como el único instrumento del *crédito*, cuando todos podemos observar que no es otra cosa que una de las variadas y múltiples formas que toma aqnel principio, é imputarle por último los desastres económicos que en estos momentos estamos estudiando y que, como habeis visto, se fundan en pérdidas tan reales y positivas como naturales, es echarse en brazos de una preocupacion mas ciega que aquella que dominó por mehos dias á la generalidad de nuestros conciudadanos, que miraban aquella crisis como una simple crisis monetaria.

El tiempo sin embargo, gran descubridor de verdades, ha venido á demostrar que si bien la crisis monetaria no ha dejado de manifestarse en ciertos momentos y en determinadas plazas, no era ella la que nos abrumaba bajo el peso que nos rendia;

porque cuando en una nacion estalla una crisis *pura y simplemente monetaria*, la rapidísima elevacion de los cambios provoca la importacion de las especies metálicas que restablecen luego las condiciones normales del mercado, mientras que lo que nosotros hemos sufrido ha sido una larga y penosa enfermedad que apenas nos ha dejado fuerzas para la convalecencia.

El ecsámen atento de los hechos revela asimismo que, lejos de ser el *papel moneda* el agente morboso de nuestro malestar, ni siquiera puede acusársele de un verdadero y trascendental abuso (1) de confianza; pues en este caso los primeros establecimientos que se hubieran quebrantado, habrian sido las sociedades libres ó menos vigiladas é intervenidas por el Estado; y no obstante, lo que el estudio de los acontecimientos nos dice, es que los primeros que se derrumbaron fueron grandes casas de comercio y respetables establecimientos industriales que habian confiado demasiado, no en el crédito público, sino en el crédito particular; que los que les siguieron de cerca fueron los bancos de Valladolid, de Madrid, y de Cadiz, inspeccionados y mimados por el Estado, y que solo en último término han sucumbido algunas sociedades de emision, no por el papel que habian lanzado á la circulacion, sino que arrastradas por cálculos equivocados, comprometieron sus intereses en los ferro-carriles y en otras análogas empresas.

He ahí, Señores, analizadas las causas generadoras de nuestra situacion. Cálculos errados, obras que debian hacerse en cincuenta años llevadas á cabo en un breve período, capitales perdidos que no volveremos á recobrar sino con el desarrollo y el aprovechamiento de las diversas fuerzas y elementos de produccion con que cuenta el pais, y hácia cuya aspiracion deben tender todos los esfuerzos. Fé en nuestro propio poder, confianza en el

(1) Decimos *verdadero y trascendental abuso* porque solo este es el que puede ocasionar serios conflictos. Los abusos aislados existen, sin que puedan evitarse, en las mas admirables instituciones humanas.

porvenir, firmeza en llevar á feliz cima la red ya muy adelantada de los ferro-carriles, porque es necesario salvar con valor y osadía lo que está empleado ya; constancia en abrir nuevas y numerosas carreteras, como está haciendo años hace Cataluña; acierto en aprovechar para el riego las aguas que á pesar de ser escasísimas se pierden casi en su totalidad; resolucion en difundir la enseñanza agrícola para sacar del suelo una produccion mas abundante; decision en fomentar la colonizacion en nuestras desiertas comarcas; mano firme en apartar de los empleos á la juventud, obligándola á pisar la senda gloriosa del trabajo; y por último, suma cautela en no dejarnos arrastrar, por impresiones pasajeras, á medidas encaminadas á la restriccion del *crédito*, que facilitando la transmision de los productos y de los servicios, puede decirse con Mr. Horn, que señala una de las etapas mas notables de la civilizacion.

He ahí el único camino que debemos seguir, y por el cual, dejándo á un lado infructuosas vacilaciones, ha de marchar nuestro país, ansioso de cicatrizar sus profundas heridas.

IV.

SEÑORES:

Por el cuadro de la situacion económica que á grandes rasgos acabamos de bosquejar, habeis naturalmente comprendido que en el año últimamente transcurrido no habrá podido todavia echar esta *Caja de ahorros* las raices que demanda el bien de nuestra poblacion; sin embargo, es tal la naturaleza del crédito de que goza esta institucion, que cuando en el período álgido de la crisis que atravesamos, embargaba el pánico á los corazones mas osados, hizose apenas sentir entre nuestros imponentes que, ni por un momento, perdieron la absoluta confianza que eu la *Caja* tienen.

Asi se explica que al presentaros el balance verificado el 31 Diciembre del 66, podamos anunciaros que los capitales de los imponentes han subido